



RAPPORT ANNUEL 2024-2025.

LE REFUGE JEUNESSE DE LES MÉCHINS

Courriel : mdjlerefugejeunesse@hotmail.com

Tél. : 418 729 3433

108 rue Pelletier, Les Méchins, Qc, G0J1T0

TABLE DES MATIÈRES

Mot de la présidente du conseil d'administration	3
Mot de la coordonnatrice	4
Présentation de l'organisme	5
Un peu d'histoire, mission et valeurs	5
Gouvernance	6
Les rôles	6
Bilan des activités	7
États financiers	8
Partenariats et collaborations	10
Orientation 2025-2026	11
Remerciements	12

MOT DE LA PRÉSIDENTE DU CONSEIL D'ADMINISTRATION

Bonsoir à toutes et tous,

C'est sur de nouvelles bases solides que j'entame ma 3e année à titre de présidente du Conseil d'administration de la Maison des Jeunes Le Refuge Jeunesse. Nous en avons fait, du chemin, en cette dernière année : embauche d'une nouvelle coordonnatrice, nouveau membre dans notre CA, rénovations majeures des lieux, implication dans les activités de la communauté, etc. Bref, la Maison des Jeunes Le Refuge Jeunesse se réinvente et fait peau neuve en 2025 pour sa trentième année d'existence. Je dois vous dire que c'est avec beaucoup de fierté que j'honore mon rôle de présidente.

Je tiens tout d'abord à remercier mes collègues membres du CA. Elles sont toutes, à leur manière, dévouées à la cause des jeunes dans notre municipalité. Un grand merci à Sophie qui nous quitte; tes connaissances en comptabilité nous ont été précieuses. Merci à Anie, notre nouvelle recrue, qui a su faire sa place dans un CA qui naviguait parfois en eaux troubles. Et merci milles fois à Geneviève et Renée pour leur implication dévouée des dernières années, tant au secrétariat qu'aux rénovations. Grâce à vous, le village de Les Méchins peut affirmer qu'il possède une maison des jeunes vivante et bien ancrée dans sa communauté.

Merci à notre nouvelle coordonnatrice, Carolanne, une intervenante de cœur, motivante et motivée, prête à relever les défis de travailler avec nos adolescents. Ton dynamisme transparaît dans le travail que tu as accompli jusqu'à date dans notre organisme. Je nous souhaite que tu demeures dans notre maison des jeunes pendant encore bien des années !! Un grand merci à tous les organismes et donateurs de la municipalité. Votre collaboration nourri le tissu social de notre petit village en le gardant vivant.

Finalement, merci à tous les jeunes qui fréquentent la Maison des Jeunes Le Refuge Jeunesse. Vous êtes la raison pour laquelle nous poursuivons nos efforts et le développement de notre organisme. Vous voir évoluer au jour le jour, acquérir des nouvelles connaissances et devenir graduellement la personne que vous êtes est le plus beau cadeau que vous pouvez nous faire et vous faire. Merci à vous, belle jeunesse méchinoise !

Jennifer Ouellet, Président du CA

MOT DE LA COORDONNATRICE

Mon arrivée en poste comme coordonnatrice s'est arrimée avec la réouverture de la Maison des jeunes à la suite des travaux. Quel bon *timing!* Une nouvelle MDJ avec une nouvelle coordonnatrice pour la reprise des activités.

Ayant travaillé pendant 6 ans à l'école secondaire comme intervenante, je souhaite utiliser mon expérience auprès des adolescents pour créer des liens significatifs avec nos jeunes, être à l'écoute de leurs besoins et de leur réalité. Mon objectif est de faire du Refuge jeunesse, un lieu inclusif permettant à chaque jeune de se sentir bienvenu, d'apprendre, d'évoluer et de bénéficier de modèles significatifs et inspirants.

Je souhaite aussi représenter l'organisme dans la communauté et dans les différents lieux de concertation. Il est important de faire rayonner notre Maison des jeunes. La concertation est essentielle pour créer des liens, établir des partenariats et pour accomplir des projets en collaboration avec les autres organisations de notre milieu.

Je suis aussi reconnaissante de pouvoir compter sur le soutien du conseil d'administration composé de parents bénévoles impliqués et engagés pour nos jeunes. Afin de combler notre équipe, des efforts seront déployés pour rendre l'offre d'emploi d'animateur la plus attrayante possible. La création d'une équipe d'animateurs pour jouer un rôle crucial auprès des jeunes est un défi que je suis prête à relever.

Ce présent rapport annuel mettra en lumière l'année chapeautée par mon collègue prédécesseur, Henrick Isabel. Il va de soi que nous allons tenir compte de cette année, de ses forces et des défis rencontrés pour planifier, structurer et adapter l'année en cours.

Merci pour la confiance apportée. Je suis très motivée à remplir mes nouvelles fonctions et prête à mettre les efforts nécessaires pour faire vivre une belle année 2025-2026 à nos jeunes!

PRÉSENTATION DE L'ORGANISME

Un peu d'histoire

La Maison des jeunes de Les Méchins a été fondée en 1986 par un groupe de citoyens passionnés par le bien-être des jeunes de la municipalité. Ce comité fondateur était constitué de M. Jean-Claude Harrison, M. Viateur Verreault, Mme Louiselle Isabelle et Mme Réjeanne Ross Bouchard. À ses débuts, l'organisme visait à favoriser le rassemblement et l'implication des jeunes. En 2003, La Maison des Jeunes de Les Méchins devient La Maison des Jeunes Le Refuge Jeunesse. Sous la nouvelle direction, l'organisme élargit ses objectifs, incluant la défense et la promotion des intérêts des jeunes, la promotion d'activités sportives, culturelles et sociales, ainsi que la sensibilisation des jeunes à leurs droits, obligations et responsabilités. Il s'affirme aussi comme un organisme à but non lucratif. Depuis sa création, des centaines de jeunes ont pu bénéficier des services offerts par le Refuge Jeunesse possédant aujourd'hui une toute nouvelle image.

Notre mission

La Maison des jeunes de Les Méchins, Le Refuge Jeunesse, a pour vocation d'offrir un espace dynamique de rencontre pour les jeunes de 12 à 17 ans avec une fréquentation de l'organisme sur base volontaire. En interagissant avec leurs pairs et en collaborant avec des adultes impliqués, les jeunes y trouvent des ressources pour mieux comprendre leurs réalités individuelles et collectives, et agir en toute connaissance de cause. Ils ont ainsi l'opportunité de faire des choix éclairés et de s'engager dans des actions qui contribuent à la transformation sociale au sein de leur communauté. La prévention, la vie démocratique et associative, l'éducation à la citoyenneté, la participation sociale, ainsi que la concertation et le développement de partenariats, sont au cœur des activités proposées. Une variété d'activités est offerte pour permettre aux jeunes d'expérimenter, de faire des découvertes et d'apprendre à mieux se connaître. Ces actions visent à soutenir le développement des jeunes en tant que citoyens à part entière.

Nos valeurs

Quelques-unes de nos valeurs sont bien mises en évidence dès les premiers pas dans la Maison des jeunes. En plus de celles déjà bien affichées, nous favorisons le partage, l'entraide, la solidarité, et la collaboration.



GOUVERNANCE

Conseil d'administration

- Jennyfer Ouellet, présidente du CA et parent
- Anie Duclos, administratrice
- Geneviève Bergeron, secrétaire
- Renée Bernier, administratrice
- Sophie Simard, trésorière

Conseil d'administration



Coordonnatrice
(Caroline Bouchard)



Animateur-Animatrice
(Sara Boudreau)

Les rôles

Le rôle du conseil d'administration est de veiller à la bonne gestion et au bon fonctionnement de l'organisme. Le CA établit la vision, la mission et les priorités de la Maison des jeunes. Le CA se doit de prendre les décisions importantes sur les politiques, les actions et les projets. Il s'assure que l'organisme fonctionne selon les normes éthiques et légales. La gestion financière découle aussi du conseil d'administration. En effet, le CA approuve le budget annuel, surveille les états financiers et s'assure que les dépenses effectuées respectent les objectifs fixés. En résumé, le CA assure la pérennité et le développement de l'organisme en veillant à ce que les actions demeurent fidèles à la mission tout en répondant aux besoins de la clientèle cible.

Le rôle de la coordonnatrice est généralement d'effectuer la liaison entre le conseil d'administration, l'équipe de travail et la réalité avec les jeunes sur le terrain. La coordonnatrice veille au bon fonctionnement quotidien de l'organisme, coordonne le travail d'animation et d'intervention et veille au développement stratégique. Elle assure la planification mensuelle des activités, soutien les animateurs dans l'accomplissement de leurs tâches, représente les employés au CA et effectue la rédaction des procès-verbaux. Elle se doit également de représenter l'organisme dans la communauté en siégeant sur divers comités et tables de concertation.

Le rôle des animateurs est de participer activement à la mise en place des activités réalisées auprès des jeunes. Il se doit d'intervenir auprès de la clientèle en milieu de vie, de faire de la prévention, de la sensibilisation et de l'éducation. Il se doit de faire respecter les règles du milieu de vie en tout temps.

BILAN DES ACTIVITÉS 2024-2025

L'objectif concernant les activités est toujours d'offrir une variété d'activités qui développent différentes compétences chez les jeunes et qui tiennent compte de leurs intérêts. Les activités sont planifiées selon cinq grandes catégories : éducatives, entrepreneuriales, sportives, artistiques et de divertissement.

Activités éducatives

Voici quelques exemples pour illustrer le type d'activités éducatives réalisées. Des soupers causeries ont été réalisé en moyenne deux fois par mois en abordant différents sujets de discussions. L'éducation se travaille aussi via les interventions quotidiennes afin de faire respecter les règles de fonctionnement, dans l'apprentissage du vivre-ensemble dans la Maison des jeunes et lors des différentes sorties et implications.

Activités entrepreneuriales

Le volet entreprenariat s'est développé à travers les différentes formes d'engagement des jeunes dans la communauté. Comme par exemple en effectuant des corvées de nettoyage de la plage, certaines corvées à l'aréna du village et via la gestion du dépanneur de la MDJ.

Activités sportives

Les activités sportives ont été fréquentes dans la programmation à travers les mois, mais une variété a été offerte afin de permettre d'essayer de nouvelles expériences. En autres, les jeunes ont été initié au Kickball, au Frisbee golf, aux quilles, à la boxe, au Basketball, au flag Football, au Baseball et ils ont connu des olympiades à quelques reprises.

Activités artistiques

L'art a été exploré avec les jeunes à travers des ateliers de peinture, des jeux incluant des défis de dessin, la création de citrouilles originales lors de la fête d'Halloween, la décoration de la MDJ selon les différentes occasions, la création de desserts et pâtisseries via un atelier culinaire et la manipulation de l'argile.

Activités de divertissement

Finalement, les activités de divertissement se sont manifestées à travers différentes sorties au cinéma, l'animation de soirées basées sur des jeux télévisés, le visionnement de certaines séries appréciées par les jeunes comme Big Brother par exemple et les soirées jeux de société.

ÉTATS FINANCIERS

4

La Maison des Jeunes, Le Refuge Jeunesse

Résultats

pour l'exercice terminé le 31 mars 2024

	2024 \$	2023 \$
Produits		
Subvention du Ministère de la Santé et des Services sociaux	134 647	129 843
Autofinancement et autres	808	955
	135 455	130 798
 Charges d'exploitation et d'administration		
Salaires et charges sociales	38 464	42 917
Entretien et réparations	1 525	2 963
Assurances	3 159	763
Taxes et permis	190	3 052
Énergie	1 869	46
Frais de déplacements et de formation	359	500
Publicité	2 677	2 551
Fournitures et frais de bureau	1 827	2 104
Télécommunications	4 324	10 437
Honoraires professionnels	8 011	6 103
Activités d'animation et voyages culturels	226	118
Frais de banque et d'administration	8 664	409
Immobilisations corporelles acquises à même les produits (note 3)	71 295	71 963
 Excédent des produits par rapport aux charges	64 160	58 835

5

La Maison des Jeunes, Le Refuge Jeunesse

Évolution de l'actif net

pour l'exercice terminé le 31 mars 2024

	2024	2023
Grevé		
d'affectations		
d'origine interne		
(note 5)		
	\$	\$
Solde au début	52 287	75 534
Excédent des produits par rapport aux charges	(8 062)	64 160
Affectations d'origine interne	44 225	8 062
 Solde à la fin	147 756	191 981
	Total	Total
	\$	\$
	127 821	68 986
	64 160	58 835
	191 981	127 821

Les notes complémentaires font partie intégrante des états financiers.

La Maison des Jeunes, Le Refuge Jeunesse
Flux de trésorerie
pour l'exercice terminé le 31 mars 2024

	2024	2023
	\$	\$
ACTIVITÉS DE FONCTIONNEMENT		
Excédent des produits par rapport aux charges	64 160	58 835
Élément hors caisse		
Variation nette d'éléments du fonds de roulement	(1 552)	(4 210)
Augmentation nette de l'encaisse	62 608	54 625
Encaisse au début	136 791	82 166
Encaisse à la fin	199 399	136 791

La Maison des Jeunes, Le Refuge Jeunesse
Bilan

au 31 mars 2024

	2024	2023
	\$	\$
ACTIF		
Court terme		
Encaisse	199 399	136 791
Taxes à la consommation à recevoir	4 593	3 719
Frais payés d'avance		132
	203 992	140 642
PASSIF		
Court terme		
Comptes fournisseurs et autres dettes de fonctionnement (note 4)	3 211	4 021
Subventions à rembourser	8 800	8 800
	12 011	12 821
ACTIF NET		
Grevé d'affectations d'origine interne (note 5)	44 225	52 287
Non affecté	147 756	75 534
	191 981	127 821
	203 992	140 642

PARTENARIATS ET COLLABORATIONS

Pour l'année 2024, une collaboration à vue jour avec la Maison des jeunes de Matane afin de mettre en place des olympiades amicales permettant aux jeunes des deux MDJ de s'affronter à travers différentes épreuves. Cette initiative avait pour but d'impliquer les jeunes dans l'organisation de cet événement, de favoriser le travail d'équipe et la coopération et de leur permettre de socialiser avec d'autres jeunes qui ne côtoient pas habituellement dans leur fréquentation de MDJ.

Pour 2025, actuellement, les collaborations non négligeables sont celles reliées à la réalisation des travaux de rénovation de la MDJ. Le nouveau coin des filles incluant espace de coiffure et d'ongles a été réalisé uniquement grâce à des commandites. Nous tenons à remercier les personnes et entreprises qui ont rendu cet accomplissement possible : Samphi, Corporation de développement de Les Méchins, Océan, Friperie Les Méchins, TAG Dépanneur, Inspection PGL, Camping Aux Pignons Verts, La Barbière souriante Cynthia, Au cœur des soins, Le Shack 1880, Institut Sabs, Coiffure look 2000, Construction GINCO et Stéphanie Beaulieu. Il va de soi de souligner aussi l'implication de Renée Bernier, membre du CA, dans la gestion et la réalisation des travaux.

Une précieuse collaboration avec les organisateurs du tournoi d'hockey de Les Méchins qui eut lieu lors de la première fin de semaine du mois de mars a permis d'accumuler une somme de 358\$. Les organisateurs ont permis aux jeunes de la MDJ d'être responsables de faire payer les gens à l'entrée et d'accumuler des contributions volontaires. Les pourboires laissés au service de bar étaient aussi ramassés pour les bénéfices de la Maison des jeunes. En plus de favoriser l'engagement et l'implication social, cette collaboration avec les organisateurs du tournoi aura permis aux jeunes de voir le fruit de leurs efforts en amassant une somme intéressante pour la MDJ.

Pour la suite de 2025, nous travaillerons à établir de nouvelles collaborations à travers notre présence sur les comités et tables de concertation. Ces collaborations pourront certainement permettent d'amener l'organisme à un autre niveau, de nous faire connaître et reconnaître auprès de notre communauté et de pouvoir offrir des opportunités à nos jeunes.

ORIENTATIONS POUR 2025-2026

La priorité pour ce début d'année 2025 était d'effectuer les travaux pour offrir un espace adapté et fonctionnel pour mieux répondre à la réalité terrain et aux besoins des jeunes. Une fois les travaux réalisés, la priorité a été de permettre l'ouverture de la MDJ afin que les jeunes puissent retrouver un lieu de rencontre après environ 2 mois de fermeture. Maintenant que la MDJ est de nouveau ouverte, que la coordonnatrice assure une présence avec l'aide des parents du CA, la priorité sera d'engager deux animateurs pour combler notre équipe.

Ce qui est souhaité pour 2025-2026

- Annoncer une programmation mensuelle pour chaque mois proposant des activités variées dans les cinq grandes catégories d'activités énoncées précédemment;
- Recevoir au moins un invité par mois pour aborder différents sujets (un intervenant, une personne inspirante, un travailleur qui vient parler de sa profession, etc.);
- Effectuer au moins une sortie par mois pour aller vivre une expérience en dehors des murs de la MDJ;
- Siéger sur les différents comités et tables de concertation;
- Soumettre au moins un projet au programme *OSEntrepren dre* afin de travailler davantage le volet entreprenariat avec les jeunes;
- Augmenter la fréquentation des filles à l'organisme (en nombre de filles et en fréquence de participation aux activités);
- Utiliser les réseaux sociaux comme outil de sensibilisation et de promotion tant pour les jeunes que pour leurs parents;
- Créer des fiches de suivi pour les jeunes qui nécessitent des interventions particulières;
- Créer une collaboration avec la police scolaire pour effectuer des activités de prévention;
- S'arrimer avec l'École secondaire concernant les activités de promotion, prévention et sensibilisation;
- Impliquer les jeunes dans leur communauté le plus souvent possible par différentes actions.

REMERCIEMENTS

Les premiers remerciements vont directement aux membres du conseil d'administration. Sans leur implication et leur engagement, la MDJ ne serait pas aussi fonctionnelle qu'actuellement. Merci pour votre temps, votre présence et votre dévouement envers nos adolescents. Par la suite, nous tenons à remercier encore une fois tous les commanditaires qui ont permis la réalisation des travaux de rénovation. Nous voyons déjà des retombées positives dans la fréquentation des filles à l'organisme depuis la création du coin coiffures et ongles.

Nous souhaitons remercier toutes les personnes qui se sont impliquées de près ou de loin dans les activités réalisées durant la précédente année. Chaque geste contribue à une expérience agréable pour nos jeunes.

Finalement, nous remercions nos jeunes qui répondent présents à chaque ouverture. Vous êtes la raison d'être principale de la Maison des jeunes Le Refuge jeunesse et c'est ensemble que nous allons construire un environnement qui vous convient.